
Laboratoire Citoyen 8e Sud
Réunion du jeudi 5 octobre 2023 au CMA Sainte Anne sur les sujets

Sainte Anne – Traverse Paul – Avenue d’Haïfa

Compte-rendu 

Le Laboratoire citoyen du 8ème sud se réunissait pour la première fois à Sainte Anne. Il a démarré à
18h15  en  présence  de  50  participant(e)s  et  des  élus  Olivia  FORTIN,  Maire  des  6ème et  8ème

arrondissements  de Marseille,  Anne MEILHAC Adjointe déléguée aux mobilités,  à  la  voirie,  aux
emplacements,  aux  espaces  verts  et  à  la  transformation de  l’espace  public,  Alexandre  RUPNIK
Adjoint de quartier et Juliette Masson, Adjointe déléguée aux Écoles et à la Place de l’Enfant. 

En ouverture, les élus ont rappelé ce que sont les laboratoires citoyens mis en place par l’équipe
municipale depuis 2020 : un espace de consultation des habitantes et des habitants sur l’évolution
de  leur  quartier,  un  lieu  d’échange et  de  construction de  projets en  lien  avec  les  besoins  et
aspirations du quartier sur des sujets divers, comme les espaces publics, la vie commerçante, la vie
associative et les activités culturelles. Plusieurs objectifs pour les laboratoires citoyens :

- co-construire l’amélioration du cadre de vie d’un quartier.
- prioriser l’intelligence collective : ouvert à tous les habitant(e)s, le laboratoire citoyen est un

espace  de  réflexion  collective.  Ses  partenaires  privilégiés  sont  les  CIQs,  associations  de
parents d’élèves, associations de commerçant(e)s et tous autres groupements actifs dans le
quartier.

- travailler à l’échelle du bassin de vie : un ou plusieurs CIQs, associations, habitants joignent
leurs réflexions ; le Labo fait naître et héberge des Comités de projet. 

Cette première rencontre du Laboratoire citoyen du 8ème sud dans le quartier Sainte Anne avait pour
objectif central de se pencher sur la possible création de nouveaux espaces verts. L’ordre du jour
était donc le suivant : 

1. Le mot de la Mairie   : partage d’informations sur les actions en cours dans le quartier
2. Les mots du quartier   : temps d’échange avec les habitant(e)s 
3. Atelier «     Espaces verts     »   : sur la possible création de jardins publics avenue d’Haïfa et sur

l’ouverture prévue de la Friche Urbaine Naturelle de la Traverse Paul. 

1. LE MOT DE LA MAIRIE | POINT SUR LES ACTIONS EN COURS
Après l’introduction de la séance, les élus ont présenté aux participant(e)s des éléments sur la vie 
du quartier : 

 Lettre Voirie 2023   : depuis 2022, la Mairie de Secteur publie sa programmation de voirie,
c’est-à-dire la liste des travaux demandés par la Ville à  la Métropole, et budgétés pour être
réalisés ;  cette  programmation  est  complétée  par  la  « liste  d’attente »  des  projets  dont
l’étude  a  commencé  ou  est  programmée.  Les  priorités  d’aménagement  concernent  la
protection des  piétons et  des  cyclistes,  et  les  grands projets  d’amélioration des  espaces
publics nés des laboratoires citoyens. En 2022 cette programmation était publiée sur le site
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de la Mairie 6-8. En 2023 elle est publiée aussi en format papier, pour la bonne information
de  chacun.  On  peut  aussi  y  accéder  en  ligne:
https://mairie-marseille6-8.fr/votre-mairie/actualites/lettre-voirie/

 Stationnement   : les trottoirs de Marseille doivent être mis en conformité progressivement
avant  l’échéance  réglementaire  du  31  décembre  2026.  Cela  implique  la  suppression  du
stationnement trottoir-chaussée quand il ne reste pas 1m40 pour les piétons.

 Apaisement des abords des écoles Sainte Anne   : 
o Présentation du dispositif « rues des enfants ». 
o Présentation du dispositif « Petits Piétons » pour sécuriser les entrées et sorties des 

écoles. Il est possible de candidater via le lien suivant : 
https://www.marseille.fr/prevention/candidature-operation-petits-pietons 

 Protection de la nature   : une FUN (Friche Urbaine Naturelle) située au 53 Traverse Paul est
en cours de restauration pour être ouverte au public en 2024. Ce ne sera pas un jardin
public, mais un espace naturel dédié à la protection de la biodiversité et aux promenades
naturalistes.

2. LES MOTS DU QUARTIER     | TEMPS D’ÉCHANGES AVEC LES HABITANT(E)S   

 Stationnement   : une inquiétude a été exprimée sur la diminution du nombre de places de
stationnement voiture dans le quartier et l’impact sur la baisse de fréquentation de certains
commerces et les difficultés à déposer les enfants à l’école.
Les élus ont indiqué qu’une réunion dédiée sera organisée sur le stationnement. La politique
de la municipalité est de créer des places de stationnement partout où cela est possible, tout
en  respectant  les  contraintes  réglementaires,  qui  protègent  les  piétons  et  les  cyclistes.  

 Vitesse   :  des  participants  ont  souligné  l’urgence  d’abaisser  la  vitesse  et  de  sécuriser  les
trottoirs, notamment av. A. Dumas, av. de Hambourg, av. de Mazargues. Ils demandent la
pose de potelets, de plateaux ralentisseurs et de radars. 

Anne MEILHAC a confirmé que la modération de la vitesse est une priorité pour la Ville, qui
travaille avec la Métropole et les CIQs sur les aménagements modérateurs de vitesse. Pour
les  radars,  la  Ville  a  fait  des  propositions  et  reste  dans  l’attente  d’une  autorisation
préfectorale.

 Lien entre concertations et projets   : un habitant s’est interrogé sur la réalisation effective des
projets proposés par les laboratoires citoyens, craignant qu’elle soit hypothétique sur les
sujets pour lesquels la municipalité n’est pas compétente ou n’a pas de budget. 

Olivia FORTIN a précisé que la municipalité est compétente en matière de jardins publics, et
que pour cette raison le Laboratoire est appelé à réfléchir à la création de jardins publics. De
façon  générale,  le  Laboratoire  citoyen  se  réunit  à  son  rythme,  à  la  convenance  des
participants,  pour concevoir des petits et grands projets. La Ville prend connaissance des
propositions, fait budgéter les projets prioritaires ; quand la programmation budgétaire va
permettre  des  investissements,  elle  propose  une  rencontre  élus-citoyens  dédiée,  comme
aujourd’hui. 

 Friches squattées avenue d’Haifa   : une habitante demande ce qui est prévu pour sécuriser
les terrains squattés et pour éviter que la situation se reproduise. 
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La Ville propose précisément de se pencher sur la création d’un jardin public sur les terrains
en friche avenue d’Haifa, à l’angle avec la rue Marie-Louise. Cela semble d’autant plus utile
que le square de la résidence Sainte Anne va être remplacé par un immeuble.  

3. ATELIER «     JARDINS PUBLICS & ESPACES VERTS     »  

Répartis en deux groupes, les participant(e)s ont pu exprimer leurs attentes et envies en matière
d’espaces verts et d’animations de ces espaces, en s’interrogeant notamment sur ces questions : 

 Connaissez-vous les friches de l’avenue d’Haïfa ? la friche située au 53, Traverse Paul ? 
 Que pensez-vous de la création d’espaces verts à ces endroits ? 
 Quelles sont vos attentes dans le quartier ? Que manque-t-il ? 
 Qu’aimeriez-vous voir émerger dans ces espaces ? 

À l’issue du travail en sous-groupes, les participants ont partagé leurs réflexions avec la salle. 

Synthèse des propositions des participants : 7 propositions ont émergé

Propositions Gr1 Gr2 Verbatim

Voirie à améliorer sur Haifa :

- Piste cyclable 
- Alignement d’arbres 
- Trottoir élargi si possible

X X « Les friches d’Haifa sont une réservation
foncière  de  longue  date  pour  élargir  la
voie. » « Il y a de plus en plus de cyclistes
et  c’est  dangereux :  une  piste  est  très
nécessaire. »  « Il  faut  rendre  un
maximum  de  place  aux  vélos  et  aux
piétons. »  « Il  faut  aménager  une  piste
cyclable protégée pour pouvoir descendre
et remonter l’avenue d’Haïfa. »

Créer un jardin public  Haifa:

- Jardin partagé
- Composteurs
- Jeux d’enfants
- Parcours de santé, parc sportif
- Bancs

X

X

X

X

X

X

X

X

X

X

« Ce jardin devra être accessible à tous. »
« Il devra être fermé la nuit. »

« Il faut clôturer tous les espaces verts. »
« Nous aimerions avoir accès à un jardin
partagé  avec  serre,  pépinière,
composteurs, point d’eau, cabane à outils
sécurisée. »

Friche naturelle du 53 Traverse Paul :

- Etudier les accès pour les habitants,
les chiens

- Tiers-lieu  avec  une  programmation
culturelle,  artistique  et
événementielle 

- Nichoirs  à  chauve-souris  et  abris
pour les insectes pollinisateurs 

- Atténuer l’intensité de l’éclairage

X

X

X

X

X

« Il  faut  s’appuyer  sur  la  FUN  pour
proposer des sorties de sensibilisation des
enfants  à  la  nature  (découverte  de  la
flore,  des  oiseaux...)  et  organiser  des
matinées  découvertes  avec  les
habitant(e)s du quartier. »
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- Étudier l’ouverture de friche au fond,
pour  permettre  de  rejoindre  les
résidences de la rue Callelongue X

X

Parc Bonneveine (et Jardin Haifa) :
- Exposer des sculptures en extérieur,

en lien avec le MAC
- Aménager un espace pour accueillir

des  manifestations  de  quartier et
évènements  culturels :  fête  des
voisins,  cinéma  plein  air,  concerts,
animations sportives (yoga)...

X

X

X

X

« Le parc doit être fermé la nuit »
« Il faut installer des œuvres d’art et des
espaces culturels éphémères l’été. »

Circulation sur la trame verte :
- Créer un cheminement doux vers le

Corbusier
- Miroir de sécurité (virage Trav Paul) X

X

Stationnement :
- Créer du stationnement pour les vélos
- Créer  du  stationnement  pour

véhicules électriques

X

X

X

Marché de producteurs X « sur le parking de la piscine. »

Nota :  les  deux  groupes  ont  exprimé  leur  réticence  quant  à  l’aménagement  d’un  terrain  de
pétanque avenue d’Haifa, en raison des nuisances sonores. 

CONCLUSION – A LA SUITE DE L’ATELIER

Suite à la restitution des travaux des deux groupes, les élus ont indiqué que des Comités de projets
vont maintenant être créés, sur les thématiques qui apparaissent comme prioritaires. Les habitants
se sont inscrits, et pourront continuer à s’inscrire à l’adresse : rtournay  @marseille.fr  

 Comité de projet «     Friche Urbaine Naturelle Traverse Paul     »  . 
Prochaine rencontre : vendredi 1er décembre à 16h45 sur place, en présence du Service 
Biodiversité Environnement de la Ville de Marseille 

 Comité de projet      «     Apaisement aux abords des écoles Sainte Anne     »     :   poursuite des 
réflexions lorsque le budget 2024 sera connu, suite à de précédentes concertations avec la 
communauté éducative. Prochaine rencontre début 2024.

 Comité de projet «     Espaces verts Avenue d’Haïfa     »  . Prochaine rencontre février 2024.
 Comité Piétons & Stationnement 6-8  . Création en début d’année 2024.
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INITIATIVE INTER-VOISINS DU QUARTIER SAINTE-ANNE, PAR LES APPRENTIS D’AUTEUIL

En fin de séance, Carol Koch, Directrice de l’Union Régionale Habitat Jeunes (URHAJ) PACA & Corse a
présenté l’initiative associative portée par les Apprentis d’Auteuil. Cette initiative inter-voisins dans
le quartier Sainte-Anne a pour objectifs de permettre aux commerçants,  seniors,  jeunes, écoles,
CMA de se rencontrer, se connaitre ; de devenir un rdv régulier, une « habitude ». 

Olivia FORTIN, maire des 6e et 8e arrondissements clôture la séance à 20h. 
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